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PREFEITURA

Política 5

David confirma permanência 
de Bertazzo e Choy na PGM

QUALIFICAÇÃO

UEA oferta vagas para curso 
pré-vestibular presencial

Geral 11

O governador Wil-
son Lima entregou, na 
sexta-feira (20), entre-
ga de 800 títulos defi-
nitivos de propriedade 
para famílias da capi-
tal. A ação faz parte do 
programa Amazonas 
Meu Lar e já alcançou 
mais de 18 mil famí-
lias atendidas com re-
gularização fundiária 
em todo o Estado, o 
equivalente a 54% da 
meta estabelecida até 
2026. A medida reforça 
o compromisso do Go-
verno do Amazonas em 
trazer benefícios aos 
cidadãos com a entrega 
dos títulos definitivos.
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Verdão encaminha 
contratação 
de Paulinho

Bancos reduzem 
crédito para 
apostadores de bets
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As obras de implanta-
ção do novo sistema 
de abastecimento de 
água, que estão sen-

do realizadas em Parintins 
(a 369 quilômetros de Ma-
naus), através do Programa 
de Saneamento Integrado 
(Prosai), avançam, em três 
meses de trabalho.

Segundo a Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE) do Governo do Ama-
zonas, desde setembro, já 
foram instalados 13,5 qui-
lômetros de tubulação para 
a rede de abastecimento de 
água em 46 ruas dos bairros 
Paulo Corrêa, São José, Vi-
tória Régia, Nossa Senhora 
de Nazaré, São Vicente de 

O Prosai Parintins é um programa estadual com financiamento 
do Banco Interamericano de Desenvolvimento (BID)

TIAGO CORRÊA/UGPE

redacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Obras de saneamento do 
Prosai avançam em Parintins 
Serão implantados 
34 quilômetros 
de redes de 
distribuição de 
água, novos poços e 
reservatórios

Da redação

Paulo, Emílio Moreira e áreas 
próximas ao Bumbódromo. 

Além disso, três poços tive-
ram perfuração concluídas e 
já foram aplicados 18,9 me-
tros quadrados (m²) de micro 
pavimentação para nivelar o 
asfalto nos trechos onde a 
rede de água foi instalada.

Responsável pelo Prosai, 
a UGPE é vinculada à Se-
cretaria de Estado de De-
senvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb). De 
acordo com o secretário da 
Sedurb, Marcellus Campêlo, 
a tubulação que está sen-
do implantada irá reforçar 
e equilibrar a capacidade de 
distribuição em apoio à rede 
existente, após a constru-
ção dos quatro Centros de 
Reservação e Distribuição 
(CRD).

“Essa expansão visa aten-
der à demanda da popu-
lação, ampliando e melho-
rando a oferta de água na 
cidade. Estamos conseguin-
do manter o ritmo das obras 
dentro do cronograma e isso 
é muito importante, porque 
resolver a questão da água 
no município é prioridade 

zero do governador Wilson 
Lima, com o Prosai Parintins. 
Por isso, as obras foram an-
tecipadas”, explica Campêlo.

No CRD 2, localizado na 
área de abastecimento do 
Serviço Autônomo de Água 
e Esgoto (SAAE), entre as 
ruas Paraíba e Domingos 
Prestes/Alcides Seixas, no 
Conjunto da Sham, as obras 
avançam rapidamente. Já 
foram perfurados três po-
ços, as bases de concreto 
foram finalizadas, e as casas 
de máquinas estão pratica-
mente concluídas.

O projeto inclui três reser-
vatórios: um elevado, com 
capacidade para 400 metros 
cúbicos (m³) e altura aproxi-
mada de 22 metros, cuja fun-
dação conta com 48 estacas 
(seis já perfuradas e concre-
tadas); e dois reservatórios 
apoiados, com capacidade 
de 750 m³ cada, altura de 
seis metros e fundação rasa.

Todos os reservatórios 
estão sendo construídos 
seguindo normas técnicas 
rigorosas, garantindo uma 
durabilidade estimada de 
até 60 anos.
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Saneamento Básico
O Prosai Parintins é um 

programa estadual com 
financiamento do Banco 
Interamericano de De-
senvolvimento (BID), a 
ser pago pelo Governo do 
Amazonas. A principal meta 
é requalificar e urbanizar 
áreas de ocupação irregu-
lar às margens de igarapés, 
que sofrem com alagações 
em época de chuva, dotan-

do-as de infraestrutura, 
como água, esgoto, dre-
nagem urbana. Também 
reassentar as populações 
dessas áreas em unidades 
habitacionais construídas  
pelo programa.

Na escolha de Parintins 
pesou, principalmente, o 
fato de o município en-
frentar um problema crô-
nico de contaminação da 
água. A cidade também tem 

zero percentual de esgoto 
tratado. Preocupado com a 
situação, que envolve saú-
de pública, o governador 
do Amazonas, Wilson Lima, 
autorizou a antecipação das 
obras de saneamento, an-
tes mesmo da assinatura 
do contrato de empréstimo 
com o BID, que foi aprovado 
no Senado, no dia 18 de de-
zembro, e deve ser assinado 
nos próximos dias.
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“Os gastos do Judiciário brasileiro são uma 
afronta a moralidade”

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Fake news ao quadrado: especialistas 
negam que ‘meme’ afete o dólar

Hipérbole
Vanessa Becker, sócia da Alpes 

Investimentos, chama de “grande 
exagero” a suposta responsabilida-
de das fakes news na alta do dólar.

Nomes aos bois
Becker aponta fatores reais pelo 

dólar: descontrole nas contas pú-
blicas, cenário de desequilíbrio e 
dificuldade do governo com o pa-
cote fiscal.

Nada de fake
“A alta do dólar está correlacio-

nada com a incerteza do pacote 
de corte”, explica o economista Ian 
Lopes, assessor de investimentos 
da Valor.

E o meme?
“Falta direcionamento claro das 

políticas fiscais (...), gerando incer-
teza nos mercados, pressionando 
o dólar”, são outros fatores, diz Ian 
Lopes.

Caso Mastercard frustra ação de 
Mariana em Londres

O resultado de ação coletiva con-
tra a Mastercard foi um balde de 
água fria para advogados ingleses 
que tenta faturar no desastre de 
Mariana (MG), insistindo que as ví-
timas dispensem a indenização no 
Brasil de R$132 bilhões, de olho em 
recompensa “bilionária” em Lon-
dres. A ação coletiva de 46 milhões 
de clientes reclamava de cobranças 
indevidas no Mastercard resultou 
em acordo de £200 milhões, fração 
mínima dos £14 bilhões aspirados, 
indicativo de como o tribunal inglês 
trata ações assim.

Demissões
A notícia é ruim para o escri-

tório de advocacia inglês Pogust 
Goodhead (PG), que não passa 
exatamente por boa fase, até pro-
move demissões.

Olho da rua
Desde o acordo entre BHP, Vale e 

Samarco e autoridades brasileiras, 
o PG já demitiu 20% de sua equipe 
e perdeu o fundador Harris Pogust.

Abandono
Para piorar, vários municípios, en-

tre os quais Conceição da Barra, 
Córrego Novo, São Mateus e Sobrá-
lia, abandonaram a ação coletiva.

Tribunal da censura
“O STF quer, na prática, censurar 

as redes sociais”, diz o deputado 
Osmar Terra (MBD-RS). “Em nome 
de quem e de que verdade querem 
fazer isso? O STF não foi eleito e 
deve tratar de questões técnicas”.

Freedom, bye, bye
Nos EUA, onde ninguém ousa 

relativizar as liberdades, a cada 
decisão do STF deletando a “Cons-
tituição cidadã” de Ulysses Guima-
rães, cresce a certeza de que no 
Brasil está em curso um processo 
autoritário.

Não nos façam rir
Para Roberto Dumas, professor 

de Economia Internacional do Ins-
per, é “absurdo” culpar fake news 
pela alta do dólar. “O que está acon-
tecendo é que o risco fiscal está 
aumentando”, explica. O motivo é 
claro: “o governo não está querendo 
cortar os gastos públicos”.

Queimando dólares
Sob controle da turma de Lula, o 

BC torrou US$20,7 (R$127) bilhões 
em 5 dias para tentar conter a 
alta do dólar. Torrou US$8 bilhões 
ontem pela manhã para nada: fe-
chou em R$6,15, apenas 11 centavos 
menos.

Até o PT
Dos partidos com ministérios, só 

três deram 100% dos votos pela 
aprovação do pacote de Fernando 
Haddad na Câmara: PCdoB, PSB e 
Rede. Até no PT houve quem (3 
votos) votou contra o “Malddad”.

Hora extra
É grande a revolta no Congresso. 

Servidores se queixam da promes-
sa de Rodrigo Pacheco (PSD-MG) 
de sessões até no domingo. Servi-
dores dizem que pagam o pato pela 
rotina folgada de suas excelências.

Deputada Adriana Ventura (Novo-SP) sobre o relógio de R$600 mil de ministro do STF

Mello viajou
Chamou atenção na diplomação 

do prefeito de São Paulo, Ricardo 
Nunes (MDB), não só a presença do 
governador Tarcísio de Freitas (Rep), 
mas a ausência do vice de Nunes 
Mello Araújo (PL). E pegou mal.

O martírio continua
O País teme novas barbaridades em 

eventual pronunciamento Lula, hoje 
(20), caso se confirme sua confrater-
nização com ministros, gerando ainda 
mais incertezas e fazendo alegria de 
quem já dolarizou o dinheiro.

Despertar para o pesadelo
Meme - do tipo que Lula e STF 

odeiam - conta que o sujeito foi 
acordado pela mulher: “Já são qua-
se 8!” Ele, assustado: “O dólar ou a 
gasolina?”

Poder sem Pudor
Entidades do pau oco
Certa vez, o procurador Marcelo 

Pastana viveu experiência inusitada, 
ao mobilizar a Polícia Federal na 
apreensão de dinheiro para compra 
de votos em Macapá (AP), na véspera 
de eleição. O santuário da grana era 
um terreiro que funcionava em casa 
vistosa. Os pais-de-santo tentaram 
impedir a busca, alegando proibi-
ção das “entidades”, enquanto lá 
dentro queimavam as cédulas. Mas 
Pastana ainda apreendeu sacos de 
dinheiro no telhado. Todos em cana, 
uma “entidade” exigiu cachaça, mas 
o procurador negou, lembrando a 
“lei seca”, era véspera da eleição. 
Um homem “incorporando” mulher 
xingou Pastana, que, na dúvida sobre 
a quem autuar por desacato, preferiu 
ignorar a agressão. E cair na garga-
lhada, certamente.

A posição do governo Lula (PT) é vexatória: “fake news” fizeram o dólar disparar. Até ministros, em tese 
menos despreparados, alegam que falas falsas do futuro presidente do Banco Central, Gabriel Galípolo, 
“iludiram” analistas do mercado e fizeram a moeda aumentar. Nada a ver com os erros grotescos do governo, 
sua falta de compromisso com o equilíbrio fiscal e nem com o pacote frustrante de Haddad. Para conter o 
dólar, o governo torrou US$20,7 bilhões das reservas em apenas uma semana.
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Cardeal Leonardo 
Steiner

Arcebispo de Manaus

Igreja sinodal missionária
Um longo processo que foi recolhido, nas Con-

ferências Episcopais, depois nos continentes, 
enviado à Secretaria do Sínodo, que resultou no 
texto apresentado no início da primeira sessão 
do Sínodo em Roma, em outubro do ano pas-
sado. É o exercício da sinodalidade da Igreja. A 
circularidade do processo sinodal é a maneira 
de reconhecer e valorizar o enraizamento da 
Igreja numa variedade de contextos, ao serviço 
dos laços que a unem.

“Para uma Igreja sinodal: comunhão, participa-
ção, missão”, como horizonte do Sínodo, existia 
um chamado ao renovamento do Povo de Deus 
no seguimento do Senhor e no compromisso ao 
serviço da missão. A chamada a ser discípulos 
missionários, discípulas missionárias, assenta-
-se na identidade batismal comum, radica-se na 
diversidade de contextos em que a Igreja está 
presente e encontra unidade no Pai, no Filho 
e no Espírito (cf. Instrumento Trabalho/2024).

Com isso se reafirma que todo o Povo de Deus, 
as nossas comunidades, é destinatário da Boa 
Nova anunciada por Jesus. Todos os que foram 
revestidos de Cristo, segundo São Paulo, são 
provocados a participar da missão de Jesus: 
proclamar o Reino de Deus, como discípulos 
missionários, discípulas missionárias. 

Ao celebrarmos a nossa Assembleia Sinodal 
Arquidiocesana, uma caminhada de quase dois 
anos, vimos como foi salutar o caminho sinodal. 
Um modo de ser Igreja que vínhamos afirmando 
com as Assembleias Arquidiocesanas.

A caminhada nos levou a perceber que so-
mos responsáveis, todos, pela missão e que a 
missionariedade, anunciar o Reino de Deus, é 
missão de todos nós. Crescer como discípulas 
missionárias, como discípulos missionários, é 
responder ao chamado de Jesus a segui-lo, pois 
fomos batizados em nome do Pai, do Filho e 
do Espírito Santo. Fomos inseridos no Povo de 
Deus e recebemos a graça da participação na 
vida do Reino, razão de ser da Igreja. 

A sinodalidade não é simplesmente um objeti-
vo, mas um caminho de todos os fiéis, a percorrer 
em conjunto, de mãos dadas. Compreendermos 
plenamente este sentido requer tempo (cf. 
Conferências Episcopais da Ásia).

Como não lembrar o ensinar de Santo Agosti-
nho: a vida cristão como uma peregrinação soli-
dária, um caminhar em conjunto “para Deus não 
com passos, mas com os afetos” (Sermão 306).

“Como ser Igreja sinodal em missão?”. A segun-
da sessão que iniciará no dia 30 próximo com o 
retiro, deseja “identificar os caminhos a percorrer 
e os instrumentos a adotar nos diversos con-
textos e nas diversas circunstâncias, de modo 
a valorizar a originalidade de cada Igreja local e 
de cada batizado na missão única de anunciar 
o Senhor ressuscitado e o seu Evangelho ao 
mundo de hoje.

Não se trata, portanto, de nos limitarmos ao 
projeto de melhorias técnicas ou processu-
ais que tornem mais eficientes as estruturas 
da Igreja, mas de trabalhar sobre as formas 
concretas do empenho missionário a que so-
mos chamados, no dinamismo entre unidade 
e diversidade próprio de uma Igreja sinodal” 
(Instrumento de Trabalho/Sessão II).

Vamos acompanhar os trabalhos dos irmãos 
e irmãs que participam do Sínodo, com nossas 
orações. Na busca de sermos uma Igreja sinodal 
missionária!
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Justiça determina bloqueio em contas bancárias de Uarini
A desembargadora Mirza 

Telma de Oliveira Cunha deter-
minou o bloqueio de todas as 
contas bancárias do município 
de Uarini, após atual prefeito, 
Antônio Uchôa, descumprir as 
Normas de Transição para a nova 
gestão municipal, que já haviam 
sido questionadas pelo Tribunal 
de Contas do Estado do Amazo-
nas (TCE-AM).

A magistrada também inti-
mou o atual prefeito, Antônio 
Waldetrudes Uchôa de Brito, a 
cumprir a exigências da referida 
resolução, como a entrega dos 
documentos requisitados, no 
prazo de dez dias.

A ação foi motivada após o 
prefeito eleito de Uarini/AM 
(2025/2028), Marcos Souza 
Martins, que ingressou com um 
mandado de segurança e pedido 
de liminar contra o atual prefeito 
e o Município de Uarini. A medida 
visa melhorar as condições de 

vida e garantir os direitos legais 
da população da população de 
município.

Conforme a Resolução nº 
11/2016-TCE/AM é imperativa a 
formação de uma Comissão de 
Transição para garantir a conti-
nuidade administrativa entre as 
gestões. O fato tem comprome-
tido a transparência da gestão 
e acarretado a falta de serviços 
públicos essenciais, como saúde, 
educação e qualidade de vida.

De acordo com o ação, mes-
mo após decisão do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-AM) 
e recomendação do Ministério 
Público local, o (atual) prefeito 
Antônio Brito não acatou a de-
terminação que orienta a entre-
ga de documentos essenciais, 
como relatórios financeiro e fis-
cais, informações sobre folha de 
pagamento, inventário de bens 
móveis e imóveis e aplicação de 
recursos do Fundeb e FNS.

TCE-AM

Prefeito Antônio Uchôa estaria se 
recusando a fornecer os documentos 
solicitados para o processo de transição

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO 

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
disse na sexta-feira 
(20) que Gabriel Ga-

lípolo estará na presidência 
do Banco Central por con-
fiança dele e negou inter-
ferência no futuro manda-
to de seu escolhido para o 
cargo.

A declaração foi feita em 
vídeo publicado nas redes 
sociais do chefe do Execu-
tivo, ao lado de Galípolo. A 
gravação foi feita durante 
reunião de ministros, no Pa-
lácio da Alvorada. No en-
contro ampliado, Lula fez 
discurso com gestos ao seu 
indicado e ao mercado, com 
quem sinalizou querer fazer 
as pazes, após tumultuada 
semana na economia.

O presidente disse que, 
com Galípolo, aprendeu a 
não brigar com o mercado 
financeiro, mas a tratar com 
jeitinho, segundo relatos.

“Queria, Galípolo, dizer 
para você uma coisa muito 
importante, quero que você 
saiba que está aqui por re-
lação de confiança minha e 
de toda equipe de governo”, 
disse Lula.

“Quero que saiba que ja-
mais, jamais haverá, por par-
te da Presidência, qualquer 
interferência no trabalho 
que você tem que fazer no 
Banco Central”, completou.

Além do futuro presiden-
te da autoridade monetária, 
também estavam ao lado os 
ministros Rui Costa (Casa 
Civil), Fernando Haddad 
(Fazenda) e Simone Tebet 
(Planejamento).

Da redação

Presidente Lula gravou vídeo 
com Gabriel Galípolo e ministros

Lula diz que governo não vai 
interferir em nova gestão do BC
Presidente afirma 
que futuro chefe 
da autoridade 
monetária estará 
no cargo por sua 
relação de confiança

No vídeo, Lula afirmou 
também que Galípolo será 
o presidente com mais au-
tonomia que o Banco Cen-
tral já teve e destacou seu 
“compromisso com o povo 
brasileiro”. Em sua fala, o 
chefe do Executivo fez uma 
crítica indireta ao atual pre-
sidente da autoridade mo-
netária, Roberto Campos 
Neto.

“Quero te dizer que você 
será certamente o mais 
importante presidente do 
BC que esse país já teve, 
que vai ser o presidente 
com mais autonomia que 
o BC já teve, porque tenho 
certeza que sua qualidade 
profissional, experiência 
de vida e seu compromisso 
com povo brasileiro, certa-
mente, você vai dar uma 
lição de como é que se 
governa o BC com a ver-
dadeira autonomia”, disse.

Congresso
As declarações de Lula 

ocorreram também no 
momento em que o Con-
gresso concluiu a votação 
do pacote de contenção 
de despesas, que teve me-
didas desidratadas pelos 
parlamentares.

Durante a reunião com 
os ministros no Alvorada, 
Lula disse ser crítico ao 
atual patamar de juros, 
mas atenuou o discurso. 
Ele classificou o aumen-
to no dólar nesta semana 
como “dificuldade do câm-
bio”, mas disse que estava 
tudo bem fora isso no país, 
e que não era momento de 
brigar com ninguém.

Segundo relatos ainda da 
reunião, o presidente de-
fendeu o corte de gastos e 
disse estar feliz com o que 
foi aprovado no Congresso. 
Lula afirmou que a pauta 
era difícil, mas que tinha 
dado certo, e agradeceu o 
empenho de ministros na 
votação, citando Haddad e 
Alexandre Padilha (Rela-

ções Institucionais), além 
de líderes do governo.

O chefe do Executivo 
fez uma metáfora sobre 
o corte de gastos com um 
pai trabalhador, cujo filho 
pede R$ 5 e não pode dar, 
porque precisa do dinheiro 
para pagar conta.

Simultaneamente à di-
vulgação do vídeo pelo Pla-
nalto, Campos Neto parti-
cipava de uma transmissão 
ao vivo nas redes sociais 
do BC, na qual fazia um 
balanço de sua gestão e 
se despedia da autarquia.

Campos Neto, cujo 
mandato termina em 31 
de dezembro, deixou in-
formalmente o cargo na 
sexta. Seu sucessor, Ga-
lípolo, assumirá o posto 
interinamente na reta 
final do ano e, a partir 
de 1º de janeiro, ocupará 
efetivamente a cadeira 
de presidente do BC.

Desde o início de seu 
mandato, Lula criticou a 

atuação de Campos Neto 
pela condução da políti-
ca de juros. Em dezem-
bro, o Comitê de Política 
Monetária (Copom) fez 
um choque de juros, com 
uma alta de 1 ponto per-
centual da taxa básica 
(Selic), de 11,25% para 
12,25% ao ano.

No encontro, o colegiado 
do BC também sinalizou 
que prevê mais dois au-
mentos da mesma mag-
nitude nas próximas reu-
niões do Copom. Se esse 
cenário se confirmar, a 
Selic vai a 14,25% em março.

Na live feita pelo BC, Cam-
pos Neto disse que a au-
toridade monetária estaria 
melhor blindada de inter-
venções políticas se tives-
se autonomia financeira e 
administrativa. Desde 2021, 
a instituição possui autono-
mia operacional.

“A gente caminhou muito 
no sentido da blindagem, 
mas a gente precisa avançar 

um pouco mais. Lembrando 
que a blindagem vem tam-
bém com a experiência, com 
o tempo e com os enfren-
tamentos que são naturais”, 
disse.

“Acho que a blindagem 
vai aumentar no tempo na-
turalmente, mas, no mo-
mento, diria que, se a gen-
te pudesse ter autonomia 
financeira e administrativa, 
a blindagem seria maior e 
melhor”, acrescentou.

Campos Neto citou a 
conquista da autonomia 
operacional como uma das 
principais mudanças do BC 
durante a sua gestão, ini-
ciada em 2019. Mas, para 
ele, esse processo ainda não 
terminou.

“A autonomia operacional 
coloca a instituição à frente 
das pessoas, à frente da 
ideologia, à frente dos go-
vernos, à frente do tempo 
político, com um tempo di-
ferente do tempo político, 
com um tempo institucional 

mais adequado às carac-
terísticas necessárias para 
o cumprimento das nossas 
missões”, afirmou.

Campos Neto ficou ao 
todo seis anos na chefia 
do BC, nos governos Bol-
sonaro e Lula 3. Ao longo 
de sua gestão, ele atra-
vessou o enfrentamento 
da pandemia de Covid-19, 
a queda da Selic para o 
piso histórico de 2% e o 
maior choque de juros fei-
to pela autoridade mo-
netária desde 1999. Em 
2022, a taxa básica chegou 
ao patamar de 13,75% ao 
ano, uma elevação de 11,75 
pontos percentuais.

“Eu não posso dizer que os 
últimos seis anos foram cal-
mos”, brincou ele, dizendo 
que preencheu “um álbum 
de figurinhas completo” de 
problemas que dificultaram 
o controle da inflação, como 
a pandemia, a tragédia de 
Brumadinho e a crise na 
Argentina.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante), 
anunciou, na sexta-feira 
(20), a permanência do 

doutor Rafael Bertazzo como 
procurador-geral do município 
pelos próximos quatro anos, e 
confirmou ainda a continuidade 
do doutor Marco Aurélio Choy 
no cargo de vice-procurador do 
município, reforçando a aposta 
em uma gestão jurídica alinhada 
às metas estratégicas do gover-
no municipal.

O anúncio foi feito durante a 
Solenidade de Outorga da Me-
dalha do Mérito da Procuradoria 
Geral do Município (PGM), reali-
zada no auditório Isabel Victo-
ria de Mattos Pereira do Carmo 
Ribeiro, localizado na sede da 
prefeitura, no bairro Compensa, 
Zona Oeste.

Em seu discurso, o prefeito 
destacou a importância da es-
tabilidade e da experiência na 
condução jurídica do município.

“Hoje, eu confirmo, neste mo-
mento, a continuidade e a per-
manência do nosso procurador 
Rafael Bertazzo à frente da pro-
curadoria pelos próximos quatro 

Procurador-geral Rafael Bertazzo (direita), 
prefeito David Almeida (centro) e  
vice-procurador Marco Choy (esquerda)

JOÃO VIANA/SEMCOM

anos, e também do nosso vice-
-procurador Marco Aurélio Choy. 
É uma decisão justa e meritória, 
devido às grandes conquistas 
que tivemos”, afirmou Almeida.

Rafael Bertazzo agradeceu a 
confiança do chefe do Executivo 
municipal e reforçou seu com-
promisso com a legalidade e a 
transparência na gestão jurídica 
de Manaus.

“Fico feliz com a confiança que 
o prefeito David Almeida depo-
sita no meu trabalho e vamos 
continuar avançando à frente 
da PGM, pois ainda temos mui-
tas ações a serem realizadas, 
visando concretizar e dar maior 
sustentação jurídica para todas 
as iniciativas da prefeitura”, de-
clarou o procurador-geral.

O vice-procurador Marco Au-
rélio Choy também expressou 
sua gratidão pelo convite e des-
tacou os avanços alcançados.

“É uma honra muito grande a 
renovação do convite do prefeito 
David para compor esta equipe, 
juntamente com o nosso pro-
curador-geral Rafael Bertazzo. 
Foram quatro anos de muitos 
avanços, onde tive a oportuni-
dade de ser procurador-geral 
e fazer parte da equipe. Esses 
avanços dão segurança jurídica 
para as ações da prefeitura e 
para as políticas públicas que 
transformam a vida das pesso-
as”, ressaltou.

A solenidade contou com a 
presença de diversas autorida-
des municipais, servidores pú-
blicos e convidados, que presti-

Prefeito de Manaus 
confirmou a 
permanência deles 
na Procuradoria 
Geral do Município 
pelos próximos 
quatro anos

Rafael Bertazzo e Marco 
Aurélio Choy seguem na PGM

giaram a entrega da Medalha do 
Mérito da PGM, um reconheci-
mento às contribuições relevan-
tes para a administração pública.

A continuidade dos procu-
radores reflete a estabilidade 
nas políticas administrativas e 
jurídicas da gestão municipal, 
alinhadas às diretrizes de de-
senvolvimento da cidade.

Homenagens
David Almeida ainda entregou 

a “Medalha do Mérito da Pro-

curadoria Geral do Município” 
(PGM) para 14 personalidades 
pela contribuição à advocacia 
pública municipal. 

Entre os homenageados es-
tavam o vice-governador do 
Amazonas, Tadeu de Souza; o 
secretário municipal da Casa Mi-
litar, William Dias; e o titular da 
Secretaria Municipal de Finan-
ças e Tecnologia da Informação 
(Semef), Clécio Freire.

Todos os homenageados se 
destacaram por sua contribui-

ção jurídica, administrativa ou 
institucional para o desenvol-
vimento da cidade e do Estado 
do Amazonas. 

“Estamos nesta solenidade em 
que a PGM outorga medalha de 
reconhecimento às autoridades 
por inúmeros serviços prestados 
à sociedade manauara. O meu 
‘muito obrigado’ por aceitarem 
a homenagem. O trabalho de 
todos impacta diretamente na 
vida da população da nossa ci-
dade e estamos em busca de 

melhorar, cada vez mais, esses 
serviços”, afirmou o chefe do 
Executivo municipal.

O vice-governador Tadeu de 
Souza agradeceu a honraria.

“Parabéns ao procurador-ge-
ral do município, Rafael Berta-
zzo, e a todos os membros do 
Conselho de Procuradores, por 
me considerar esta honraria. A 
homenagem é uma importan-
te demonstração dessa união, 
desse fortalecimento do espírito 
público”, disse.
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Os bancos já come-
çaram a reduzir os 
limites de crédito 
de clientes que fa-

zem apostas em sites de 
jogos eletrônicos, conhe-
cidos como bets. As insti-
tuições também estudam 
criar mecanismos para 
identificar novos clientes 
que realizam apostas e bar-
rar a concessão de crédito 
para esse público.

A regulamentação do mer-
cado de bets apresentada 
pelo Ministério da Fazenda já 
prevê a proibição do cartão 
de crédito, mas só começa 
a vigorar em 1° de janeiro de 
2025. As bandeiras já haviam 
se antecipado e proibiram, 
desde 1° de outubro, o uso de 
cartão de crédito como meio 
de pagamento em apostas e 
jogos online.

Essa nova estratégia ado-
tada pelos bancos é uma for-
ma de evitar o crescimento 
da inadimplência dos clien-
tes, que, segundo a Fede-
ração Brasileira de Bancos 
(Febraban), “é causa de gran-
de preocupação para o setor 
bancário”.

As instituições afirmam 
que acompanham as mo-
vimentações financeiras e 
o comportamento de seus 
clientes para avaliar riscos 
de crédito e manter as políti-
cas de risco atualizadas. Além 
disso, disseram que adotam 
uma combinação de critérios 
para diminuir os limites para 
garantir a proteção financei-
ra dos clientes.

O processo de identificação 

envolve equipes de tecno-
logia, análise de riscos e de 
crédito.

Os bancos utilizam tecno-
logia avançada e cruzamen-
to de dados para identificar 
clientes que realizam apos-
tas e, assim, mitigar riscos 
financeiros.

Segundo uma fonte do 
setor, as instituições ras-
treiam transações de clien-
tes feitas por meio de Pix, 
cartão de crédito ou débito, 
para empresas com CNPJs 
classificados como casas de 
apostas.

Esses CNPJs são identifi-
cados por meio da Classifica-
ção Nacional das Atividades 
Econômicas (CNAE), que as 
empresas são obrigadas a 
registrar ao se formalizarem.

Após identificar os clien-

tes que realizam apostas, o 
banco filtra aqueles que já 
têm crédito concedido. Com 
base nisso, podem reduzir o 
limite de crédito.

Para novos clientes — que 
não têm histórico na institui-
ção—, a identificação é mais 
desafiadora.

Sem dados transacionais 
prévios, o modelo de con-
cessão de crédito precisa 
utilizar informações ex-
ternas, como padrões de 
consumo em determinados 
estabelecimentos ou histó-
rico em outras instituições. 
No entanto, os bancos ainda 
não têm acesso ao perfil 
de todas as pessoas que 
apostam.

Para contornar isso, as 
instituições têm pleiteado 
junto ao Banco Central o 

acesso a uma lista com o 
nome de todas as pessoas 
que apostam, com o objeti-
vo de treinar seus sistemas 
e melhorar a identificação 
preventiva.

Com uma lista detalha-
da, os bancos poderiam ali-
mentar seus sistemas de 
inteligência artificial para 
identificar padrões com-
portamentais e financeiros 
associados a clientes que 
apostam, segundo infor-
mou uma das fontes ligadas 
ao setor.

Em outras palavras, quan-
do um novo cliente aposta-
dor se cadastrar ou abrir uma 
conta no banco e solicitar 
crédito, o sistema estará 
preparado para bloquear a 
concessão.

Isso permitiria barrar crédi-

to a pessoas com maior pro-
babilidade de inadimplência.

Simulações apresentadas 
em estudo realizado pela 
Febraban apontaram que a 
inadimplência dos benefici-
ários do Bolsa Família pode 
crescer até 14% com apostas 
em bets. Considerando os 
empréstimos tomados por 
todas as pessoas físicas, o 
aumento da inadimplência 
bancária seria de até 27,1%.

No entanto, o acesso a 
essa lista de apostadores 
depende de aprovação re-
gulatória do BC, que ainda 
avalia a confidencialidade 
e o impacto dessa medida. 
Caso autorize o envio da lista 
para um banco, a medida 
seria estendida a todas as 
instituições financeiras para 
garantir equidade.

Enquanto o pedido não é 
aprovado, os bancos depen-
dem de suas próprias bases 
de dados e algoritmos para 
identificar e mitigar os riscos 
relacionados a novos clien-
tes que apostam.

Segundo Leonardo Pes-
soa, professor de Direito do 
Instituto Brasileiro de Mer-
cado de Capitais (Ibmec), 
os bancos devem seguir os 
princípios do Código de De-
fesa do Consumidor, como 
os da transparência, boa-fé 
e da devida informação.

“Caso essas diretrizes se-
jam desrespeitadas, como 
na ausência de aviso prévio 
ou justificativa clara para a 
redução do limite de crédito, 
o consumidor pode alegar 
danos morais e patrimo-
niais”, explica.

Bancos já começaram a reduzir os limites de crédito de clientes que fazem apostas em sites e aplicativos

DIVULGAÇÃO
Instituições 
afirmam fazer 
monitoramento 
contínuo para avaliar 
risco de clientes

Bancos reduzem limite de 
crédito para apostadores

DEZEMBRO

Restaurantes apostam em contratação e treinamento de funcionários, além de cardápios especiais 

Bares e restaurantes projetam alta de até 20% no faturamento
DIVULGAÇÃO

Com a chegada das festas 
de fim de ano, bares e res-
taurantes em todo o Brasil se 
organizam para aproveitar um 
dos períodos mais lucrativos 
do setor. 

De acordo com um levan-
tamento da Abrasel, o fatura-
mento dos estabelecimentos 
deve crescer cerca de 20% em 
dezembro, quando compara-
do a um mês comum. 

Outro estudo feito pela en-
tidade também mostrou que, 
em relação ao mesmo período 
de 2023, 78% dos empresários 
esperam aumentar o fatura-
mento. O pagamento do 13º 
salário e o maior fluxo de clien-
tes, impulsionado pelas férias 
escolares e confraternizações, 
são os principais fatores por 
trás desse otimismo. 

Para Paulo Solmucci, presi-
dente-executivo da Abrasel, o 
período representa uma opor-
tunidade crucial para muitos 
negócios. 

“Embora 62% dos bares e 
restaurantes ainda operem 
sem fazer lucro, o fim de ano 

traz a chance de reequilibrar 
as finanças e reduzir prejuízos 
acumulados. É uma época em 
que o esforço conjunto de em-
presários e equipes pode fazer 
toda a diferença para virar o 
jogo”, explica. 

Alta na demanda
Para lidar com o aumento na 

demanda, 40% dos empreen-
dedores pretendem reforçar 
suas equipes em dezembro, 
conforme apontou a pesquisa 
da Abrasel. 

Com a dificuldade em en-
contrar mão de obra quali-
ficada, os empresários estão 
adotando diversas estratégias. 

Ainda de acordo com a pes-
quisa, 26% dos que planejam 
contratar afirmaram que estão 
investindo em cursos e trei-
namentos para capacitar suas 
equipes, enquanto 23% plane-
jam oferecer salários acima da 
média do mercado para se des-
tacar na atração de profissionais.  

Foco na experiência 
Além das contratações, os 

preparativos incluem pro-
moções temáticas, menus 
exclusivos e decoração es-
pecial, a fim de proporcionar 
uma boa experiência aos 
consumidores. 

Essas ações, focadas na 
experiência do público, vão 
além da busca por maior 
faturamento no período 
festivo. Empresários do se-
tor enxergam o fim de ano 
como uma oportunidade de 
criar vínculos com os con-
sumidores, garantindo que 
eles retornem em outras 
datas. 

“Ao priorizar a fidelização, 
os restaurantes têm a chan-
ce de iniciar 2025 com uma 
base de clientes mais sólida, 
capaz de sustentar o negó-
cio mesmo fora de períodos 
sazonais. Esse planejamen-
to estratégico reforça a es-
tabilidade e a lucratividade 
dos estabelecimentos, re-
duzindo a dependência de 
datas comemorativas para 
manter o fluxo de caixa”, 
explica Solmucci.
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SEA LOGISTICS pretende conectar a 
Amazônia ao mercado global com soluções 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

O Centro de Bionegócios da Amazônia 
(CBA) prorrogou o prazo das inscrições no 
edital 01/2024 destinado à hospedagem 
de startups da área de Bionegócios nas 
instalações do Centro e com isso fazerem 
parte do programa CBA Open. O novo 
prazo de inscrições termina na segunda-
-feira (23/12). As inscrições são gratuitas 
e o edital pode ser consultado por meio 
do link (https://tinyurl.com/372mn3u6).

A Prefeitura de Humaitá lançou pro-
cesso seletivo com um total de 136 vagas 
temporárias para a Secretaria Municipal 
de Educação. As inscrições são gratuitas 
e virtuais, podendo ser realizadas até 
quinta-feira (2/01/25) pelo endereço ele-
trônico (https://tinyurl.com/26uxxsnj).

A Chamada Elos da Amazônia 2024 
– Edição Empreendedorismo Científico 
Indígena está com inscrições aber-
tas até sexta-feira (24/01/25), vol-
tada para a Amazônia Ocidental. O 
edital tem como objetivo reconhecer 
e apoiar empreendedores indígenas 
que desenvolvam soluções tecnológi-
cas inovadoras.

As propostas devem apresentar tec-
nologias aplicáveis ao mercado, po-
dendo estar nas fases de protótipo, 
validação ou já em operação. A iniciativa 
conta com o apoio do Idesam, INDT, 
Suframa, Embrapii e PPBio. Para mais 
informações e inscrições, acesse (ht-
tps://tinyurl.com/mrx9v8rh).

Combo: corpo e espírito num só negócio
Cuidar do corpo e da espiritualidade ao mesmo tempo já é possí-

vel. Combinando exercícios físicos e fé, a academia ‘Sou Mais Cristo’ 
oferece um ambiente onde os treinos acontecem ao som de músicas 
gospel, além de contar com um espaço exclusivo para orações.

Com 12 unidades em Curitiba e um total de 900 alunos, a rede 
já planeja expandir no modelo de franquias a partir de 2025. 
Essa abordagem inovadora atende a uma demanda específica do 
público cristão, criando um ambiente que promove saúde física 
enquanto reforça os valores religiosos de seus clientes.

O mercado fitness brasileiro, que movimenta aproximadamente 
R$ 12 bilhões anuais, tem investido cada vez mais em nichos 
específicos, e o segmento de academias cristãs desponta como 
uma tendência em ascensão, combinando propósito, fé, bem-
-estar e oportunidades de negócios.

Crescimento de startups coloca Rondônia no top 3 da inova-
ção no Norte

Segundo dados da Federação das Indústrias do Estado do Ceará 

(FIEC). O estado de Rondônia é o terceiro polo de inovação do 
país, ficando atrás apenas do Pará e do Amazonas. O estado se 
sobressai em áreas como Empreendedorismo, Competitividade 
Global, Sustentabilidade Ambiental e Capital Humano. Apesar 
desse avanço, o estudo indica a necessidade de aumentar in-
vestimentos em ciência, tecnologia e inovação para impulsionar 
a produção científica e a geração de propriedade intelectual na 
região. 

No cenário nacional, o Brasil possui mais de 12.800 startups 
mapeadas, distribuídas por diversos setores e regiões. Essas em-
presas emergentes desempenham um papel crucial na economia, 
promovendo inovação e competitividade. 

Economia em 2024 com avanços, startups em alta e expec-
tativas para 2025

“O ano está terminando, e a economia brasileira mostrou 
sinais de recuperação moderada, enfrentando avanços e de-
safios. O agronegócio continuou sendo um dos motores princi-
pais, sustentando o PIB, enquanto as exportações para a Ásia 

Fundada com o compromisso 
de redefinir os padrões do se-
tor logístico, a SEA LOGISTICS 
é uma empresa jovem, mas 

com bases sólidas, que combina 
inovação e experiência. Composta 
por profissionais com mais de duas 
décadas de atuação nos mercados 
nacional e internacional, a empre-
sa se destaca pela eficiência em 
serviços logísticos personalizados. 
“Nosso foco é oferecer soluções 
integradas e sob medida, garantin-
do a máxima satisfação de nossos 
clientes. Estamos preparados para 
enfrentar os desafios do mercado 
com serviços de alto nível”, afirma 
Igor Teles, diretor comercial da SEA 
LOGISTICS.

A SEA LOGISTICS opera em mais 
de 150 países, com destaque para 
mercados estratégicos como Esta-
dos Unidos, China, Japão, Alemanha 
e Brasil. A Ásia desempenha um 
papel fundamental tanto nas ex-
portações quanto nas importações, 
conectando o Brasil a uma cadeia 
global de suprimentos essencial 
para diversos setores da economia. 
“Além de ser um grande destino 
das nossas exportações, a Ásia é 
uma fonte vital de importações para 
setores-chave da economia brasi-
leira”, destaca Igor.

O fortalecimento da SEA LOGIS-
TICS no mercado da região Norte do 
Brasil, com foco especial em Manaus 
e no estado do Amazonas, reflete a 
importância estratégica dessa locali-
dade para a empresa. A Zona Franca 
de Manaus (ZFM), com seu papel 
central na economia nacional, é um 
ponto vital para as operações logísti-
cas da SEA LOGISTICS. “Estamos pro-
fundamente integrados na logística 

tizadores, garantindo produtos de alta 
qualidade e competitividade no mercado 
internacional.

Os planos para 2025 incluem uma 
expansão significativa na região Norte, 
onde a empresa atua há cerca de um 
ano, além de outras localidades estra-
tégicas no Brasil. Com matriz em São 
Paulo e filiais em Santa Catarina, Bahia e 

Amazonas, a SEA LOGISTICS está inves-
tindo em infraestrutura, na capacitação 
de colaboradores e na contratação de 
novos talentos. A empresa também fo-
menta contratos com parceiros locais e 
planeja movimentar mais de 4 milhões de 
dólares em fretes na região, reinvestindo 
parte significativa desses resultados no 
desenvolvimento econômico local.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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de matérias-primas essenciais para 
a produção industrial em Manaus. 
Além disso, facilitamos a distribuição 
de produtos acabados para o varejo, 
garantindo que eles cheguem aos 
consumidores de forma eficiente e 
segura”, explica o diretor.

Para atender às crescentes de-
mandas da região, a SEA LOGISTICS 
tem realizado investimentos signi-
ficativos em inovação. A empresa 
estabeleceu uma estrutura robus-
ta em Manaus, firmou parcerias es-
tratégicas na China e desenvolveu 
soluções logísticas que integram 
transporte marítimo e aéreo. Entre 
as inovações está o lançamento de 
uma ferramenta de rastreamen-
to via mobile, que permitirá aos 
clientes o monitoramento de suas 
cargas em tempo real. 

A empresa também tem prioriza-
do a capacitação de seus colabora-
dores, promovendo treinamentos 
e programas de desenvolvimento 
contínuo para prepará-los para os 
desafios do mercado logístico. Esse 
compromisso com a excelência 
tem gerado resultados expressivos 
para os clientes de diferentes seto-
res. No varejo, a SEA LOGISTICS tem 
facilitado a importação de gran-
des volumes de ar-condicionado, 
pneus, placas solares, tratores e 
equipamentos agrícolas. Na indús-
tria, contribui para a importação 
de máquinas, resinas e kits para 
montagem de ar-condicionado, 
otimizando a produção no Polo 
Industrial de Manaus.

A filial da empresa na China tem 
possibilitado a realização de estu-
dos voltados para a importação de 
itens como descartáveis, alimentos 
para panificação, pneus e clima-

e América Latina registraram crescimento significativo. A 
inflação foi controlada, e a taxa de desemprego caiu, com 
destaque para a criação de vagas em tecnologia, serviços  
e construção civil.

Por outro lado, a indústria seguiu enfrentando dificuldades, 
como a baixa infraestrutura e a dependência de insumos exter-
nos. Apesar disso, o setor de startups ganhou força, atraindo 
investimentos e acelerando a digitalização. O Brasil também 
avançou na agenda sustentável, fortalecendo sua imagem 
global com práticas ESG e esforços na transição energética. 
Para nós, em relação à reforma tributária, foi fundamental a 
permanência dos incentivos econômicos fundamentais para 
o desenvolvimento da Amazônia.

Com o dólar ainda em alta, o próximo ano promete desafios 
e incertezas, mas navegar é preciso. Aproveito para agradecer 
à direção deste jornal pelo espaço concedido e a todos os 
colaboradores que tornaram possível trazer, todos os fins de 
semana, a Coluna Mais Negócio$ até você. Um ótimo Natal e 
que 2025 nos traga, antes de tudo, saúde!”
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Wilson entrega 800 títulos e 
garante direito à propriedade

na Zona Oeste; Redenção, na 
Zona Centro-Oeste; e áreas 
do Ouro Verde, Nova Vitória, 
Armando Mendes e Jorge 
Teixeira, na Zona Leste.

A iniciativa íntegra o pro-
grama Amazonas Meu Lar, 
considerado o maior progra-
ma habitacional da história 
do Estado. A medida reforça 
o compromisso do Governo 
do Amazonas em trazer be-
nefícios aos cidadãos com a 
entrega dos títulos definiti-
vos, entre eles o acesso a 
crédito para construção ou 
reforma, direito à herança 
e valorização das proprie-
dades.

Parcerias
A concessão dos títulos é 

resultado de uma parceria o 
Governo do Amazonas com o 
Tribunal de Justiça do Ama-
zonas (TJAM), estabelecida 
em junho de 2023, com parti-
cipação da Corregedoria Ge-
ral de Justiça do Amazonas 
(CGJ-AM) e a Associação dos 
Notários e Registradores do 
Amazonas (Anoreg-AM).

A colaboração entre os ór-
gãos tem acelerado políticas 
de regularização fundiária e 
maior agilidade na conces-
são de títulos, alcançando 
famílias que aguardavam há 
anos pelo reconhecimento 
de suas propriedades.

A entrega dos 800 títulos 
definitivos faz parte de mais 
de mil documentos de pro-
priedade emitidos pela Sect 
no programa Solo Seguro 
“Amazônia Legal”, promo-
vido pela Corregedoria Ge-
ral de Justiça, reforçando o 
compromisso do Estado com 
a regularização fundiária.

A dona de casa Marfisa da 

Maioria dos municípios 
alcança meta de vacinação

ANTIRRÁBICA

No Amazonas, 66% dos 
municípios alcançaram a 
meta de vacinação antir-
rábica em cães e gatos 
em 2024. A meta esta-
belecida pelo Ministério 
da Saúde é de 80% para 
vacinação em cães e 100% 
para gatos. A Fundação 
de Vigilância em Saúde 
do Amazonas – Dra. Ro-
semary Costa Pinto (FVS-
-RCP) coordena as ações 
de vacinação que tem 
como objetivo prevenir a 
raiva, zoonose que afeta 
animais e humanos.

Dos 62 municípios do 
Amazonas, os 61 do inte-
rior do estado realizaram 
a campanha de vacinação 
antirrábica no período 

de fevereiro a julho de 
2024. A capital, Manaus, 
realiza a campanha nes-
te segundo semestre e 
está em fase de consoli-
dação de dados de doses  
aplicadas.

“O alcance da cober-
tura em 41 municípios é 
resultado de esforço con-
junto entre os municípios 
e a FVS-RCP, antecipan-
do envio de doses por 
ocasião da estiagem, por 
exemplo, realizando trei-
namento contínuo com 
os profissionais e cam-
panhas de educação em 
saúde para prevenir a rai-
va”, destacou a diretora-
-presidente da FVS-RCP, 
Tatyana Amorim.
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UEA abre inscrições para curso pré-vestibular

  Em Tempo
   
As inscrições para a se-

leção de candidatos ao 
curso pré-vestibular pre-
sencial AprovENS 2025 da 
Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA) se-
guem até 3 de janeiro de 
2025. Serão disponibili-
zadas 360 vagas, sendo 
120 destinadas e distri-
buídas, igualmente, aos 
cursistas do Sistema de 
Ingresso Seriado (SIS) 1 

e 2. As outras 240 se-
rão para os cursistas de 
Vestibular, divididas em 
4 salas, cada uma com  
60 vagas.

Promovido na Escola 
Normal Superior (ENS), 
por meio da Pró-Reitoria 
de Extensão e Assuntos 
Comunitários (Proex), o 
curso visa oferecer aulas 
de qualidade e com men-
salidades acessíveis a es-
tudantes que pretendem 
concorrer ao concurso 

Vestibular ofertado pela 
universidade. 

Será executado pela co-
ordenação do curso, com 
o apoio do corpo docente 
da instituição, da infraes-
trutura da unidade acadê-
mica e da gestão financei-
ra da fundação de apoio.

Podem inscrever-se es-
tudantes do 1º, 2º e 3º 
anos do ensino médio ou 
portadores de certificado 
de conclusão do segun-
do grau, para as redes 

pública ou particular. As 
aulas serão presenciais, 
estão previstas para co-
meçar dia 1º de fevereiro 
de 2025 e ocorrerão até 
data próxima à realização 
do concurso Vestibular 
UEA 2025, acesso 2026, 
e SIS.

Os interessados podem 
ler o edital no link abai-
xo para terem acesso ao 
cronograma e mais infor-
mações sobre o processo: 

https://selecao2.uea.edu.

EDUCAÇÃO

DIVULGAÇÃO

 DIVULGAÇÃO

Campanha de vacinação antirrábica em cães e gatos
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TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

Inscrições para curso pré-vestibular 
seguem até o dia 3 de janeiro

   Da redação

O governador Wilson 
Lima entregou, na 
sexta-feira (20), en-
trega de 800 títulos 

definitivos de propriedade 
para famílias da capital.

A ação faz parte do pro-
grama Amazonas Meu Lar 
e já alcançou mais de 18 
mil famílias atendidas com 
regularização fundiária em 
todo o estado, o equivalente 
a 54% da meta estabelecida 
até 2026.

“Eu sei o sofrimento pelo 
qual os moradores há muito 
passam pelo fato de não ter 
um título definitivo, de não 
ter um documento que com-
prove a sua propriedade. A 
partir de hoje, vocês que 
receberam o título defini-
tivo têm a posse de fato e 
de direito. É de vocês e não 
há o risco de um terceiro 
chegar alegando que é dono 
da sua propriedade”, afir-
mou o governador Wilson 
Lima, destacando as vanta-
gens jurídicas ao ter posse 
do documento.

Os títulos definitivos foram 
entregues pela Secretaria de 
Estado de Cidades e Terri-
tórios (Sect) e contemplam 
11 localidades de todas as 
zonas da capital, incluindo o 
Conjunto Boas Novas, Monte 
Sinai e Monte das Oliveiras, 
na Zona Norte; Compensa, 
Nova Esperança e São Jorge, 

Mais de 18 mil famílias 
já foram atendidas 
com regularização 
fundiária em todo o 
Amazonas

Manaus, sábado e domingo, 21 e 22 de dezembro de 2024

Governador Wilson Lima entrega 800 títulos definitivos para famílias da capital pelo programa Amazonas Meu Lar

Costa, de 63 anos, é morado-
ra do Conjunto Boas Novas, 
área do bairro Cidade Nova, 
na zona norte. Ela recebeu 
do governador Wilson Lima 
um dos títulos definitivos e 
comemorou a conquista do 
documento de propriedade.

“O Wilson Lima foi o único 
governador que realmente 
cumpriu com a sua palavra; 
encontramos uma pessoa 
que nos deu dignidade e 
que nos deu moradia, porque 
foram 30 anos de luta. Agra-
decemos de coração porque 
a gente construiu uma vida. 

O governador veio e nos deu 
dignidade, e disse que esse 
terreno agora é nosso”, agra-
deceu a dona de casa.

Títulos definitivos
Com as duas últimas en-

tregas de 2024, a Sect, res-
ponsável pela regularização 
fundiária no Amazonas, en-
cerrará o ano de 2024 com 
mais de 1.300 títulos defini-
tivos emitidos, benefician-
do tanto a capital quanto 
o interior do estado. Desde 
2019, o Governo do Ama-
zonas já beneficiou 5.800 

famílias com a entrega de 
documentos definitivos de 
propriedade.

Amazonas Meu Lar
O Amazonas Meu Lar é 

executado pela Sect, pela 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE) e Superin-
tendência de Habitação do 
Amazonas (Suhab). Atuando 
em parceria com o programa 
federal Minha Casa, Minha 
Vida, o programa tem como 

meta atender 24 mil famílias 
com soluções de moradia 
e 33 mil com regularização 
fundiária.

O programa alcançou, até 
o momento, 24.088 famí-
lias. Dessas, 5.991 foram 
atendidas com soluções de 
moradia e 18.105 com regu-
larização fundiária. Ao todo, 
foram pagas mais de 139 mil 
soluções em forma de bolsa 
moradia transitória, auxílio 
aluguel, bônus moradia, in-
denizações, auxílio moradia 
e subsídios emergenciais e 
de moradia.



Manaus, sábado e domingo, 21 e 22 de dezembro de 2024



redacao@emtempo.com.br | Jonathan Ferreira

11GeralGeral
TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP
FUNDADO EM 1987, ONLINE DESDE 1999

EMTEMP

TRADIÇÃO E CREDIBILIDADE

Manaus, sábado e domingo, 21 e 22 de dezembro de 2024

   Da redação

A primeira Feira de Na-
tal no Complexo Boo-
th Line - Mercado de 
Origem da Amazônia 

já é um sucesso. O evento 
segue até o próximo domin-
go (22), levando centenas de 
pessoas para o Centro de 
Manaus. 

Com entrada gratuita, o pú-
blico pode apreciar e adquirir 
artesanatos, produtos regio-
nais, de jardinagem, roupas, 
adornos natalinos e se de-
liciar com a culinária local. 
Tudo isso acompanhando 
de perto a obra de restau-
ração que está sendo feita 
nos prédios que compõem 
o Complexo Booth Line, em 
frente ao Terminal da Matriz 
e ao lado do Porto de Manaus.

“A Feira de Natal é uma 
excelente opção para garan-
tir aquele presente especial, 
experimentar sabores úni-
cos e entrar no clima natalino 
em um espaço que respira a 
história de Manaus. Estamos 
movimentando esse espaço 
com agricultura familiar, ex-
trativismo, artesanato e de-
mais segmentos, enquanto 
a obra de revitalização con-
tinua. É o Centro da cidade 
sendo resgatado e apoiado 
por toda a população que 
sempre sonhou em ver esse 
local de portas abertas no-
vamente. Todos podem vir 
visitar os eventos que esta-
mos promovendo aqui com o 
objetivo de ocupar para pre-
servar”, destacou o idealiza-
dor do projeto, o presidente 

do Grupo UAI, Elias Tergilene. 
Entre tantas opções de pre-

sentes e de decoração te-
mática oferecidas pelos 200 
estandes espalhados pelos 
prédios que formam o Com-
plexo Booth Line - Merca-
do de Origem da Amazônia, 
a barraca da índigena Anayê 
Mura se destaca com suas 
criações feitas a partir de ma-
deira, sementes e demais pro-
dutos regionais como brincos 
e colares. 

“A Feira de Natal no Booth 
Line é uma ótima opção cul-
tural, de lazer e para compras 
neste fim de ano. Eu trabalho 
com produtos que vêm da 
natureza, da nossa terra, e 
expor eles aqui nesse com-
plexo que marca a história da 
nossa cidade é maravilhoso. É 
muito gratificante!”, destacou 
a artesã.

Para a artesã e organizadora 

da feira, Maria Amélia, o even-
to é uma oportunidade para 
curtir em família e aproveitar 
para garantir os presentes de 
fim de ano.  

“Conseguimos trazer mais 
de 200 expositores que acre-
ditam nesse grande projeto 
- que começa a ocupar esse 
espaço que antes era utilizado 
por usuários de drogas e pes-
soas envolvidas com a pros-
tituição. Hoje, o Booth Line 
é um espaço da sociedade 
manauara. A Feira de Natal é 
feita por pessoas da terra, para 
as pessoas que vivem aqui ou 
para aqueles que entendem a 
importância do que está sen-
do realizado. É uma troca de 
experiências e de empenho da 
própria sociedade para que o 
Centro viva novamente”. 

Galeria a céu aberto
Mais de 20 artistas visuais 

e plásticos participaram do 1º 
Concurso Art’sGraf Urbana - 
Manaus, como apoio da Pano 
Fort Tecidos e da Shop Tintas, 
representante da Sherwim 
Williams, para produção de 
telas com pinturas de tema 
regional. A rua Tamandaré 
ganhou cores e formas desde 
as primeiras horas do dia.

O concurso buscou pro-
jetos únicos e impactantes 
que representem aspectos 
culturais, históricos e natu-
rais da nossa cidade.

“Fomos convidados para 
trazer cores e artes para 
este local. Os artistas estão 
na rua Tamandaré fazendo 
uma verdadeira galeria de 
arte a céu aberto. Isso para 
nós é uma realização mui-
to grande! A cidade ganha 
muito com a participação de 
pequenos empreendedores, 
de artistas que entendem a 

importância histórica e eco-
nômica do Booth Line. Isso 
marca o envolvimento de 
toda a sociedade que sem-
pre sonhou em ver os pré-
dios históricos do Centro de 
Manaus ativos novamente”, 
destacou  a diretora da Shop 
Tintas, Tâmara Sampaio. A 
empresa doou todo o mate-
rial utilizado pelos artistas na 
produção das obras de arte.

As 22 telas produzidas pe-
los artistas locais renoma-
dos, entre eles Rosa dos An-
jos, Jarbas Lobão, Wira Tini, 
Thiago Atroach e Téo Onda, 
ficarão expostas na Feira de 
Natal até domingo (22). 

A artista visual, muralista 
e pesquisadora, Wira Tini, 
destacou a importância dos 
artistas locais participarem 
da ação realizada durante a 
Feira de Natal do Booth Line.

“Nos meus trabalhos eu 

falo muito sobre os ribeiri-
nhos, sobre o Porto de Ma-
naus e também o beiradão. 
Então estar aqui com os 
empreendedores que traba-
lham com a temática regio-
nal é representativo para a 
minha narrativa de trabalho. 
Eu estou contribuindo para 
a arte local, principalmente 
neste local, em frente a Praça 
da Matriz e com artistas que 
eu admiro. Hoje está sendo 
muito especial”, disse ela.

Atrações
A feira ocorre das 8h às 

22h e terá diversas atrações 
culturais e artísticas para o 
público de todas as idades. No 
sábado (21) e domingo (22), a 
animação fica por conta Ale-
xis Pontes (Banda Canto da 
Mata) e do Boi Garantido com 
o levantador de toadas PA 
Chaves.

Primeira Feira de Natal no Complexo Booth Line - Mercado de Origem da Amazônia no Centro de Manaus

DIVULGAÇÃO
Público pode 
apreciar e adquirir 
artesanatos, produtos 
regionais, roupas e 
adornos natalinos

Feira de Natal movimenta 
Centro Histórico de Manaus

SEGURANÇA

Mais de 2 mil policiais militares atuarão nas festas de fim de ano no Estado

Cerca de 2,5 mil policiais atuarão no período de festas
DIVULGAÇÃO

O Sistema de Seguran-
ça Pública do Amazonas 
informou, na sexta-feira 
(20), que aproximadamen-
te 2,5 mil policiais militares 
atuarão nas festas de fim 
de ano no Estado.

De acordo com a auto-
ridade, serão 1,5 mil pro-
fissionais atuando em 
Manaus e 800 nos muni-
cípios. Na capital, as áreas 
que receberão o reforço 
na segurança são os am-
bientes que concentrarão 
as festas públicas: Ponta 
Negra, Alphaville e Orla do 
Amarelinho.

“São policiais envolvidos 
na operação sem prejuí-
zo às demais que já estão 
ocorrendo; nos principais 
pontos de Réveillon, to-
dos estarão policiados com 
policiamento a pé, em pa-
trulhas e também com 
viaturas de apoio”, disse o 
comandante-geral da Po-
lícia Militar, Coronel Klinger 
Paiva.  

O reforço também ocor-

re na Ponta Negra e Lar-
go de São Sebastião, que 
concentrarão delegacias 
móveis e centrais de fla-
grantes.

Já o Corpo de Bombei-
ros Militar do Amazonas 
(CBMAM) disponibilizará 
280 profissionais entre 
a capital e interior, que 
serão divididos em dois 
turnos, segundo o Coronel 
Muniz.

Na oportunidade, o Co-
ronel relembrou que even-
tos privados que utilizam 
pirotecnia precisam ser 
aprovados, revisados e 
avaliados pelo Corpo de 
Bombeiros.  

“O canal adequado é a 
Diretoria de Atividades 
Técnicas. Todas as pessoas 
que desejam realizar sho-
ws pirotécnicos ou even-
tos privados com reunião 
de público precisam ir até 
nosso Comando-Geral, na 
Avenida Codajás, em Pe-
trópolis, para aprovação”, 
finalizou Muniz. 

Cursos em 2025
A Secretaria de Seguran-

ça Pública do Amazonas 
(SSP-AM), por meio secre-
tário de Segurança Pública, 
Vinícius Almeida, informou 
que em 2025 cursos de 
pós-graduação da SSP-
-AM serão realizados em 
parceria com a Universida-
de Estadual do Amazonas 
(UEA), com a utilização de 
recursos do Fundo Nacio-
nal de Segurança Pública. 
Esses cursos têm como 
objetivo capacitar os ser-
vidores da segurança pú-
blica oferecendo melhores 
serviços à sociedade.

Serão oferecidas 330 va-
gas distribuídas nos cursos 
de mestrado em seguran-
ça pública, especialização 
em gestão estratégica em 
segurança pública, espe-
cialização em segurança e 
saúde no trabalho aplica-
da à segurança pública e 
especialização em gestão 
financeira e contábil no 
setor público.
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LeBron quebra 
recorde de 
Abdul-Jabbar

MINUTOS JOGADOS

LeBron James, astro do 
Los Angeles Lakers, que-
brou o recorde de longa 
data de Kareem Abdul-
-Jabbar na NBA para o 
maior número de minu-
tos jogados na história 
da temporada regular, ao 
marcar seu 57.447º minu-
to na vitória de sua equipe 
sobre o Sacramento Kings 
na quinta-feira (19).

Abdul-Jabbar, seis ve-
zes campeão da NBA e 
seis vezes melhor jogador, 
terminou sua carreira em 
1989, tendo jogado 57.446 
minutos.

James, que completa 
40 anos no final deste 
mês, quebrou o recorde 
aos 10 minutos da vitória 
por 113 a 100 em Sacra-
mento -- o mesmo time 
contra o qual ele estreou 
na NBA com o Cleveland 
Cavaliers em 2003.

“É apenas um compro-
misso com a profissão e 
com a paixão e o amor 
que tenho pelo esporte. 
Eu não tiro muito tempo 
fora da temporada. Um 
pouco mais de tempo 
agora”, disse James, que 
já jogou mais de 1.500 par-
tidas em sua carreira. “Eu 
não tirava muito tempo 
na intertemporada, não 
importava se eu estava 
participando das 10 finais 
consecutivas e sempre 
tentando manter meu 
corpo em ótima forma.”

Com quase 12.000 mi-
nutos nos playoffs, James 
passou quase 70.000 mi-
nutos em quadra desde o 
início de sua carreira. Ele 
está atualmente em sua 
22ª temporada na NBA.

Seleção é convocada para Sul-Americano Sub-20
GRUPO B

STAFF IMAGES / CBF

REUTERS

Atacantes Wesley e Pedrinho estão entre os 
nomes convocados pela Seleção Brasileira
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Andreas Pereira demonstrou interesse em jogar no Palmeiras

Astro jogou mais de 1.500 
partidas na carreira

A Seleção Brasileira foi 
convocada na sexta-feira 
(20) para o Sul-Americano 
Sub-20. A lista do treina-
dor Ramon Menezes conta 
com 23 atletas que dispu-
tarão na Venezuela o título 
da competição, que será 
realizada entre os dias 23 
de janeiro e 16 de fevereiro 
de 2025.

Adversários e formato do 
Sul-Americano

Cabeça de chave por 
ser o atual vencedor do 
torneio, o Brasil está no 
Grupo B e terá pela frente 
na primeira fase Colôm-
bia, Equador, Argentina e 
Bolívia. No Grupo A, estão 
Venezuela, Uruguai, Para-
guai, Chile e Peru. Nesta 

etapa, as cinco seleções 
de cada grupo brigam pe-
las três primeiras coloca-
ções, classificatórias para 
o hexagonal final, no qual 
os seis países lutam pelas 
quatro vagas para a Copa 
do Mundo Sub-20, no Chile.

Tanto na primeira fase 
como no hexagonal final, o 
formato é de pontos corri-
dos e turno único, em que 
todos se enfrentam.

Preparação
A preparação da Ama-

relinha se inicia no dia 7 
de janeiro e será feita na 
Granja Comary, em Tere-
sópolis (RJ). 

Dois jogos-treino estão 
previstos durante o perío-
do de treinos. A delegação 

viaja no dia 19 para a cidade 
de Valencia, sede dos jogos 
da equipe na fase de grupos 
e onde está localizado o es-
tádio Misael Delgado, que 
receberá os compromissos 
da Seleção na primeira eta-
pa do Sul-Americano.

Agenda
A estreia está marcada 

para o dia 24 de janei-
ro, contra a Argentina, às 
20h30. No dia 26, o ad-
versário será a Bolívia, às 
18h. Em seguida, no dia 30, 
o Brasil encara o Equador, 
às 20h30, e fecha a fase de 
grupos diante da Colômbia, 
às 18h, no dia 1º de fevereiro. 
Os horários são de Brasília.

As quatro primeiras ro-
dadas do hexagonal final 

serão realizadas nos dias 
4, 7, 10, 13 de fevereiro e 
em Caracas, capital vene-
zuelana, nos estádios Brí-
gido Iriarte e Olímpico de 
la Universidad Central de 
Venezuela. A última roda-
da, no dia 16, terá como 
palco o Estádio José An-
tonio Anzoategui, em  
Puerto La Cruz.

Ciclo rumo ao Sul-Ame-
ricano

Ao longo do ano, a Sele-
ção realizou preparações 
na Granja Comary visando à 
disputa do Sul-Americano 
Sub-20. Os treinamentos 
se iniciaram em junho, e o 
período se encerrou com 
goleada por 7 a 0 sobre o 
Botafogo Sub-20.

    Da redação

As conversas entre 
Palmeiras e Atléti-
co-MG evoluíram e 
as partes chegaram 

a um acordo sobre as con-
dições do negócio envol-
vendo a transferência do 
atacante Paulinho. 

Além de 18 milhões de 
euros (aproximadamente 
R$ 115 milhões) em dinhei-
ro, o clube paulista incluirá 
Gabriel Menino e Patrick, 
volante da equipe sub-20, 
na negociação. A direto-
ria alviverde já acertou os 
termos com o jovem, que 
aceitou a transferência por 
entender que teria poucas 
oportunidades no time de 
Abel Ferreira.

As conversas com o es-
tafe de Menino, por sua 
vez, ainda seguem. O jo-
gador está disposto a ouvir 
o projeto do Galo para a 
próxima temporada, mas 
possui outras possibilida-
des no mercado, inclusive 
fora do país.

O volante perdeu espaço 
na equipe titular com as 
chegadas de Aníbal Moreno 
e Richard Ríos e participou 
de 48 partidas no ano, sen-
do apenas 15 como titular, 
com dois gols marcados e 
uma assistência distribu-
ída.

Inicialmente, o Atlético-
-MG pedia 25 milhões de 
euros (R$ 160 milhões) por 
Paulinho, mas aceitou re-
ceber parte do montante 
em ativos. Fora da próxima 
edição da Copa Libertado-
res, após perder a decisão 
para o Botafogo, o Galo vê 
com bons olhos a saída do 
jogador, o que ajudaria a 
aliviar a folha salarial do 
clube.

Facundo na área
Primeiro reforço anun-

ciado pelo Palmeiras, Fa-
cundo Torres comentou 
sobre os motivos que o 
fizeram assinar o vínculo 
de cinco temporadas com a 

Após temporada 
abaixo, Palmeiras 
está ativo no 
mercado para ter o 
time forte em 2025

equipe brasileira. Um deles, 
inclusive, é Neymar, ata-
cante da seleção brasileira 
e do Al Hilal.

“Um jogador que me en-
canta é o Neymar e estou 
feliz de poder jogar no país 
dele. Creio que a grandeza do 
Palmeiras fala por si só. Os 
meus amigos Antônio Carlos 
e Angulo, que atuaram comi-

go no Orlando City, falaram 
muito bem, mas eu já sa-
bia de quase tudo porque o 
Palmeiras é um clube muito 
grande a nível mundial e é 
por isso que estou aqui. Che-
go em busca de glórias, que 
esse clube tem muitíssimas, 
e tomara que eu faça parte 
disso também”, afirmou o 
atacante.

Facundo Torres che-
ga para reforçar o elen-
co que tem Abel Ferrei-
ra como técnico. Aos 24 
anos, o atacante é formado 
pelo Peñarol, do Uruguai, 
e recentemente estava no 
Orlando City, dos Estados 
Unidos. Logo nos primeiros 
meses no futebol norte-
-americano, o jogador foi 

Paulinho atuando como atacante do Atlético-MG

PEDRO SOUZA/ATLÉTICO

Verdão encaminha Paulinho 
e anuncia uruguaio

eleito MVP na conquista 
da MLS Open.

Andreas negocia
O Palmeiras também 

busca a contratação de 
Andreas Pereira, meio-
-campista do Fulham. No 
clube inglês desde 2022, 
o atleta possui contrato 
válido até 2026. 

Os representantes do 
meia estão em contato 
com a diretoria alviverde, 
e as tratativas são con-
sideradas avançadas. Os 
valores da negociação, 
entretanto, não foram 
divulgados. A informação 
sobre o interesse foi pu-
blicada inicialmente pelo 
jornalista “Fabrizio Roma-
no”.

Formado nas categorias 
de base do Manchester 
United, o atleta acumu-
lou passagens por alguns 
clubes do futebol europeu 
antes de retornar ao Bra-
sil, em 2021, para defender 
o Flamengo. As boas atu-
ações pelo Rubro-Negro, 
inclusive, garantiram a 
Andreas Pereira vaga na 
Seleção Brasileira.

DIVULGAÇÂO
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Classitempo
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
A Diretoria Colegiada do SINTECT/AM, no uso de suas atribuições 
legais conforme o Estatuto Social da entidade nos Artigos 14 
a 18 capitulo III seção II, convoca todos os associados em 
dia com as suas obrigações estatutárias a participarem da 
Assembleia Geral Ordinária da Categoria que será realizada 
no dia 26 de dezembro de 2024, quinta-feira, na Sede do 
Sindicato dos Correios, situado no Beco Boa Sorte 4 (Beco 
Cochabamba), 324 – casa 06, Presidente Vargas, nesta 
Capital, em primeira chamada às 17h30min, e em segunda e 
última chamada às 18h00min, para discutir, apreciar e deliberar 
sobre o seguinte ponto de pauta: 01) Prestação de Contas 
do período de janeiro a novembro de 2024.

Manaus/AM, 20 de dezembro de 2024


